

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea. Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

ANTE UNA INCOGNITA TERRIBLE

¿La conflagración europea?

Las gravísimas noticias que ayer se recibieron acerca de un probable conflicto entre las potencias europeas...

Como tigres en acecho, las potencias estaban dispuestas a lanzarse unas sobre otras. Se respiraba, se mascaba ya en el ambiente el vaho acre de la sangre...

Por fin parece que ha llegado el momento que todos ansiaban y todos temían.

La muerte del príncipe heredero de Austria ha acelerado los acontecimientos. Austria ha dirigido a Serbia la nota despectiva, como del amo al esclavo...

Alemania, apoyando la nota de Austria, amenazando a la potencia que se atreva a salir en defensa de la pequeña Serbia...

Da horror el pensar lo que sucederá si una circunstancia cualquiera no viniera a solucionar el conflicto. Aun así, la tranquilidad no volverá a los espíritus ya...

¿Qué va a suceder? La ambición, la seducción y la dureza de corazón del capitalismo prepara el más espantoso de los crímenes...

La guerra no podrá ser muy larga. Los elementos de destrucción de que las naciones disponen se bastan para inutilizar masas innumerables de hombres...

No es hoy aun el momento de deducir las consecuencias que el terrible episodio acarreará. Pasada la tempestad de hierro y fuego, sobre los estragos de ella, habrá que reedificar un mundo nuevo.

¿Quién ha de realizar esta magna labor? ¿La sociedad capitalista? No. Quizá, si fuerzas cada vez más desarrolladas no impiden antes su crimen horrendo...

¿Quién sabe!

PARA EL SR. LUCA DE TENA

Una carta de Pérez Solís

Nuestro camarada Oscar Pérez Solís nos dirige la siguiente carta, enderezada al director del «A B C», señor Luca de Tena:

Valladolid 24 de julio de 1914.

Compañero director de EL SOCIALISTA: Querido amigo y correligionario: Agradezco a usted que publique en EL SOCIALISTA la siguiente carta, con esta fecha dirijo al director de «A B C».

Un cordial abrazo, amigo Cortés, de su afectísimo, Oscar Pérez Solís. Sr. D. Torcuato Luca de Tena: Muy señor mío: Sin importarme un bledo la amenaza de los Tribunales y de la reclamación particular, me dirijo a usted para prestar con toda energía de las manifestaciones que «A B C» hace en su número de hoy.

Si usted, Sr. Luca de Tena, tiene interés en aparecer ante la opinión como una víctima de mis supuestos insultos, tal vez para rebatir una discusión que por otros medios no ha logrado usted evitar, yo no estoy dispuesto a consentir que siga usted presentándose, sin fundamento alguno, como un mal caballero o un dechado de grosería. Mi honra mayor es ser bien nacido y educado, y no puedo ni debo avenirme a que usted, en sus monólogos ante los lectores del periódico que

dirige, quiera hacerme pasar por otra cosa.

De no temer que interpretase usted mal mi propósito y achacase a miedo lo que sólo es deseo de mantener mi perfecta caballerosidad frente a las gratuitas inculpaciones de usted, yo le propondría que un Tribunal de periodistas examinase los artículos que yo he dirigido a usted, y si en ellos señalase el menor agravio, la más leve ofensa para D. Torcuato Luca de Tena, desde ahora le aseguro que yo lo retiraría inmediata y públicamente. Pero si ocurriese lo contrario; si, como no dudo, se apreciase que no había injuria de ninguna clase, el «A B C» lo haría constar así. De todos modos, yo niego en redondo haber injuriado a usted.

También en el número de «A B C», correspondiente al día de hoy, se hace una afirmación habilitosa, pero sin fundamento, relativa a mi pretendido desistimiento de continuar en EL SOCIALISTA la polémica con usted. Truncando las manifestaciones del contrario, es muy fácil triunfar en las discusiones. Sr. Luca de Tena. Haría usted un gran servicio a la verdad reproduciendo algunos de los párrafos anteriores y posteriores al que usted copia y transcribe de mi segundo artículo en EL SOCIALISTA. Verían así los lectores de «A B C» que no fui yo quien dió por terminada la discusión, que yo me limité a lamentarme de que usted rehuyera el debate a que le invitaba.

No sé, Sr. Luca de Tena, si algún precepto legal me confiere derecho para pedir a usted que publique esta carta en las columnas de «A B C»; pero aun cuando exista ese derecho, yo únicamente apelo a su caballerosidad al formular esa petición.

Y poniendo en conocimiento de usted que en el próximo número de «Adelante!» comienzo a rebatir las afirmaciones que una vez más hace usted hoy en «A B C», queda a las órdenes de usted su atento s. s., q. l. e. l. m., Oscar Pérez Solís. Valladolid 24.7.14. Calle de San Ignacio, 4, tercero, derecha.

Amenaza a Europa una conflagración por ambiciones de los unos, resistencias de los otros y falta de cordura en todos. Si estalla la nube, este será el último y más tremendo de los crímenes del capitalismo, único que tiene interés en estas luchas.

Unión General de Trabajadores

El Comité nacional, a las secciones.

Estimados compañeros: La Sociedad de Sombrereros, de Játiba, nos comunica que tiene en huelga dieciocho compañeros porque el patrono D. Antonio Isidro ha pretendido aumentarles el trabajo.

La huelga se declaró el día 18.

Recomendamos a las secciones les envíen cuantos fondos puedan, haciéndolo a nombre de Manuel de la Torre, Santo Domingo, 5, Centro Obrero, Játiba.

Madrid 25 de julio de 1914.—Vicente Barrio, secretario; Pablo Iglesias, presidente.

LETRA MENUDA

PISTO EUROPEO

No siempre ha de ser manchego. El pisto de que se trata lo han aliado entre Serbia, Austria, Rusia y Alemania, y a estas horas está en vilo y en ascuas la diplomacia, porque el pisto huele mal y tiene pésima cara.

Hablan, los muy enterados, de complicaciones varias, y unos dicen que Inglaterra moviliza sus escuadras, y otros afirman que el choque va a repercutir en Francia, sin perjuicio de una acción mancomunada de Italia.

En fin, el pisto, de calívio; pero entre sus circunstancias salientes, lo que me intriga es conocer si en la danza internacional se cuenta con el pueblo. El pueblo paga armas, tropas y bagajes, y aquí la buena crianza recomienda una consulta al pueblo. Porque, ¿qué pasa si en estas viles discordias de ambiciones encontradas se cruza el pueblo de brazos?

¿Qué ocurre si en lo que abarcan los mares se alzan los siervos, esa carne de metralleta, y dicen que no? Consulte, por si acaso, a los que pagan, y obre con mucha prudencia la señora diplomacia, que esto no es cosa de broma y huele a una cosa rara y está el tiempo muy revuelto y la atmósfera cargada.

FIGARITO

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

¿LA GUERRA INTERNACIONAL? EL IMPERIALISMO SE DESATA

(POR TELÉGRAFO)

Los representantes de Austria en Belgrado.

VIENA 25.—El ministro de Austria en Belgrado habrá recibido hoy la orden de que, si a las seis de la tarde no ha dado el Gobierno serbio respuesta a la nota que se le remitió, abandone inmediatamente aquella capital, en unión de todo el personal de la Embajada.—C.

La noticia en Rusia.

SAN PETERSBURGO 25.—El Consejo de Ministros ha estado reunido durante cuatro horas para tratar del conflicto austroserbio. El Gobierno ha acordado dirigirse a Austria pidiéndole que prorogue el plazo señalado en el ultimátum que envió a Serbia, con objeto de que las potencias puedan intervenir.—C.

En Inglaterra.

LONDRES 25.—Las noticias del ultimátum austriaco han producido enorme sensación, pues se cree segura la guerra austroserbia y muy probable la conflagración europea.

La actitud de Inglaterra depende de que adopte Alemania.—C.

En Francia.

PARIS 25.—Los periódicos se muestran unánimes en protestar contra la provocación de Austria, cuyas peticiones son exageradísimas.

Asegúrase que M. Viviani, jefe del Gobierno, volverá precipitadamente a París, dejando en Estocolmo a Poincaré.—C.

En Alemania.

BERLIN 25.—Ante la gravedad del conflicto planteado es muy posible que el kaiser aplase su proyectado viaje por mar.

El Gobierno ha remitido a sus representantes ante las demás potencias una nota, en la que parece se dice:

1.º Que Alemania aprueba en el fondo y en la forma la nota enviada por Austria a Serbia.

2.º Que Alemania espera que la cuestión quedará localizada a Viena y Belgrado.

3.º Que si una tercera potencia interviniera, podría sobrevenir una grave tensión entre los dos grupos de potencias que hay en Europa.—C.

SERBIA RECHAZA LA NOTA Consejo de Ministros.

PARIS 25.—Comunican de Belgrado que anoche se celebró un largo Consejo de Ministros para tratar de la apremiante y ultrajante nota del Gobierno austriaco.

Hoy, a las dos de la tarde, Patehich visitará al ministro de Austria-Hungría en Belgrado y le entregará la nota contestación de Serbia.

Esta estará redactada en términos corteses, pero enérgicos. En ella se dirá que Serbia no es culpable del asesinato de los archiduques, y que, por lo tanto, no tiene por qué pedir perdón y humillarse.

Está dispuesta Serbia a discutir sobre el modo de evitar las agitaciones antiaustriacas; pero no a aceptar intervenciones bochornosas.—C.

LA DECLARACION DE GUERRA El emperador gótico y sus ministros.—Movilización de fuerza.

VIENA 25.—Aquí se cree inevitable la guerra. El ministro de Negocios Extranjeros de Austria, conde Berchtold, ha salido para Ischl.

Ya está en este balneario, donde se encuentra desde hace bastantes días el emperador Francisco José, el presidente del Consejo de Ministros de Hungría, conde de Tisza. Desde Ischl será declarada esta noche la guerra a Serbia, si antes de las seis de la tarde dicha nación no acepta en bloque y sin hacer observación alguna las humillantes condiciones que le impone Austria.

El ministro de Austria en Belgrado tiene orden de pedir sus pasaportes a las seis y cinco de la tarde. Inmediatamente que se los den, cruzará el Danubio y desembarcará en territorio austriaco.

Y esta misma noche quedarán rotas las hostilidades. El generalísimo Konrad von Hottensdorf ha salido precipitadamente para la Bosnia. Ha comenzado la movilización, y todos los regimientos de la frontera serbia reciben sus reservistas.

También se moviliza frente a la frontera rumana.—C.

TREMENDA EMOCION Situación gravísima.

PARIS 25.—Ha causado enorme sensación en París la nota que Alemania ha dirigido a las potencias de la Triple Alianza.

El pánico en la Bolsa es espantoso. Los fondos bajan. La renta francesa ha llegado a unas cotizaciones alarmantes. Alemania está decidida, por lo visto, a declarar la guerra a Rusia si ésta intenta defender a los serbios.

Y entonces Francia, amiga y aliada del Imperio de los zares, no tendrá más remedio que sacar la espada. Por su parte, Inglaterra intervendría también, y lo mismo haría Italia aunque no se sabe de cierto en qué sentido, pues perteneciendo a la Triple Alianza, tiene en los Balcanes intereses encontrados con Austria.

La cuestión del asesinato de los archiduques herederos de Austria se ha complicado de tal modo, que es muy posible que origine una espantosa conflagración.

RUSIA APOYARA A SERBIA Contestando a Alemania.

SAN PETERSBURGO 25.—El Gobierno ruso ha enviado una nota a las potencias en que se dice que Rusia no puede perma-

necer indiferente ante el conflicto austroserbio.

Intervendrá para ver el modo de que no estalle la guerra. Y procurará, en todo caso, que Serbia no sea víctima de un deplorable abuso de fuerza.

Como esta nota es contestación a la de Alemania, en que se amenaza con la guerra a toda nación que pretenda favorecer a Serbia directa o indirectamente, la emoción es muy grande, y se habla aquí, sin rebozo, de una probable conflagración europea.

M. Poincaré, a quien sorprenden en medio de las fiestas franco-rusas estos sensacionales acontecimientos, está preocupadísimo y muy apurado.

¿UN CHOQUE NAVAL? La escuadra del Báltico.—Viviani, a París. Los estudiantes serbios.

PARIS 25.—Preocupa la situación de la escuadra francesa, que ha ido a las costas rusas escoltando al «France», donde viaja M. Poincaré.

Dicha escuadra no es muy fuerte, y si estallara la guerra sería, sin duda, acometida por las flotas alemanas que están en Kiel y otros puertos.

Probablemente se uniría a la escuadra rusa del Báltico y pelearía al lado de ella. El presidente del Consejo de Francia, M. Viviani, que estaba en San Petersburgo acompañando a Poincaré, ha telegrafiado diciendo que sale hoy mismo para París en vista de lo crítico de las circunstancias.

Llegará el lunes a las cuatro de la tarde. Poincaré volverá más tarde. Los estudiantes serbios de París han recibido orden telegráfica de partir inmediatamente para su patria.

Allí se incorporarán a los regimientos de que son reservistas. Casi todos saldrán en el Oriente Expreso esta misma noche.—C.

CONTINUA LA ANSIEDAD Serbia y Austria mantienen sus actitudes.

PARIS 25.—Comunican de Belgrado que Serbia rechaza sin vacilación alguna el ultimátum de Austria.

La impresión dominante en aquella capital es que la guerra comienza mañana. Los periódicos de Viena, por otra parte, dicen que Austria se ha negado a la petición de Rusia de que ampliasse por unos días el plazo concedido a Serbia.

El Gobierno de Austria mantiene su punto de vista de que el arreglo del asunto corresponde a Serbia y Austria exclusivamente.

Es decir, que no admitirá la intervención de ninguna potencia.—C.

EL CAOS La actitud de los pueblos europeos.

VIENA 25.—Ante la inminencia de la guerra, preocupa mucho la actitud que adoptarán los pueblos balcánicos, y, sobre todo, Italia.

Rumanía, como se sabe, es ahora amiga de Rusia y contraria a Austria, por lo tanto. Es muy posible que invada la Transilvania con varios Cuerpos de ejército y que ponga así a Austria en situación crítica.

El ejército rumano, que fué movilizado recientemente con gran perfección y rapidez, consta de 300.000 hombres, admirablemente equipados é instruidos.

La esperanza de Austria, en estos respectos, es Bulgaria, que espera una ocasión de vengarse de Serbia y Rumanía.

Muy probablemente, los búlgaros atacarán a Serbia por la espalda. Pero inmediatamente Rumanía y Grecia les atacarían a su vez y se encendería la guerra en los Balcanes.

Turquía, que sostiene áspersos litigios con Grecia, tal vez aprovecharía la ocasión para recobrar parte de lo perdido en la guerra última.

En cuanto a Montenegro, naturalmente, unirá su pequeño ejército al serbio contra los austriacos.

Italia, oficialmente, es aliada de Austria. Pero sus intereses en los Balcanes son contrarios a los de esta nación.

No se confía aquí mucho en su apoyo. Más bien se teme que el Gobierno de Roma, obligado por el clamoreo popular, se declare enemigo y lance varios Cuerpos de ejército sobre el Tirolo y envíe su flota al encuentro de la austriaca, estacionada en Pola, para que, al cabo de los años mil, vengue la derrota de Lipsa.

La actitud de Inglaterra también preocupa mucho en Viena. Los periódicos ingleses son resueltamente hostiles a Austria.

Días pasados ha sido movilizada en Spithead toda la flota de Inglaterra. Hasta los buques de tercera situación recibieron el completo de sus tripulaciones.

El conflicto, pues, sorprende a Inglaterra cuando tiene armada y dispuesta a la lucha a toda su fuerza naval, que es enorme. Y esto debe preocupar a Alemania, ya muy alarmada por el rápido engrandecimiento de la flota rusa.

Serbia contesta desfavorablemente.—Ruptura de relaciones.

PARIS 26.—El Gobierno serbio ha contestado desfavorablemente al ultimátum de Austria. El representante

de esta nación en Belgrado ha salido para Viena.

El Gobierno serbio ha publicado una nota explicando los motivos que ha tenido para rechazar las pretensiones de Austria.

Se tienen noticias de que los Gobiernos austriaco y serbio han dado órdenes de rápida movilización de los ejércitos, apelando al llamamiento a filas de las reservas. Las impresiones son gravísimas. Estas noticias, al ser conocidas, han causado enorme sensación.—Mencheta.

El proletariado surco está amenazado de muerte.

La burguesía, solapadamente, prepara una guerra inicua para justificar gastos de armamentos, y pondrá en las vanguardias, para que los barran los cañones, a jóvenes obreros de diversas razas.

Porque los ricos no irán. ¡También por ahí se estila el timo de la doble cuota!

Jaimistas y radicales Batalla campal.—Más de 200 tiros disparados.—Un herido.—Cargas de la fuerza pública.

Noticias oficiales dicen que ayer llegaron a Reus, procedentes de Barcelona, unos 300 radicales, que fueron esperados por unos 200. Todos juntos se dirigieron a la Casa del Pueblo lerrouxista.

Por la tarde fueron a depositar coronas de flores en las tumbas de correligionarios. Al regresar del cementerio, un grupo de jaimistas que estaba apostado en la plaza de Cataluña, comenzó a insultar a los radicales, pasando bien pronto de las palabras a los hechos.

Se cruzaron entre ambos bandos más de 200 disparos de revólver. Sólo hubo que lamentar un herido leve. Acudió la guardia civil, que después de los toques de atención cargó sobre los contendientes, disolviéndolos.

Por la noche llegó Lerroux para tomar parte en un mitin. Los ánimos están muy excitados.

CONGRESO SOCIALISTA INTERNACIONAL DE VIENA

El alcoholismo

(Resumen del informe de M. Wurm, por la cuarta Comisión.)

El consumo ocasional del alcohol conduce frecuentemente al abuso crónico y creciente del alcohol, porque debilita la fuerza de voluntad y la capacidad de juicio.

Aun cuando el consumo fuerte y regular de alcohol no ataque en apariencia a la salud—ni siquiera con manifestaciones de embriaguez—, los efectos acaban por aparecer, generalmente, bajo la forma de debilitamiento de la memoria, del cerebro, idiotismo, estupidez, que conduce a menudo al suicidio.

Los efectos degenerativos, que disminuyen la duración de la vida del que abusa del alcohol, no pueden ser puestos en duda.

Según la estadística, absolutamente seria, acerca de las causas de defunción, publicada por la ciudad de Basilea, de 1900 a 1908 el 10,7 por 100 de los hombres mayores de veinte años murieron por efecto del alcoholismo.

Los descendientes de los bebedores sufren también las consecuencias, sea por influencia directa del alcohol en el momento de la procreación (alteración de los gérmenes), con la natural inferioridad de los hijos que resultan, sea por acción indirecta sobre ellos (desarreglo del hogar, alteración del carácter de los padres y el hecho de que se dé a los niños a beber).

Las madres que amamantan deben abstenerse todo lo posible para no perjudicar a la criatura dándole leche alcoholizada.

b) Las consecuencias sociales.—Empobreciendo el espíritu y el cuerpo, el bebedor se hace cada vez más incapaz de resistir a las consecuencias de la miseria. Particularmente, el obrero se hace indiferente y no participa en los esfuerzos de su clase. En la embriaguez llega a vender su voto, en período electoral, a sus explotadores. El alcoholismo no es, por lo tanto, solamente un obstáculo para la lucha de clases, sino un medio de dominación de la clase que se encuentra en el Poder.

Otra consecuencia del empleo abusivo del alcohol es la brutalidad del alcoholico consigo mismo (falta de cuidado personal, justamente con toda clase de excesos, incluso los sexuales, y de ahí la extensión de las enfermedades venéreas, la pasión del juego, etcétera) y con los demás (predisposición a la grosería y al crimen, traición respecto de los compañeros de clase cometiendo engaños y llegando a hacerse esquirol).

Las mujeres tienen que sufrir mucho con la embriaguez de sus maridos, tanto por su brutalidad como por la miseria económica, que es siempre una de las consecuencias de la embriaguez.

El alcohol perverte a la mujer, la arrebatada la fuerza de voluntad y de reflexión, y la conduce frecuentemente a la prostitución, ó

Patriotismo y catolicismo

Brindamos la noticia que sigue a los padres de muchachos que se hallan en Marruecos, en calidad de soldados sin cuota que les valga, cayendo bajo las balas de las emboscadas ó bajo las enfermedades más terribles.

Y la brindamos después a la autoridad militar superior, en bien de la disciplina, a fin de que los soldados pobres que padecen en Africa no se demoralicen viendo lo que se hace con los soldados de cuota.

Sabemos de un joven, muy católico, pues es director ó propietario de «La Semana Católica», soldado de cuota, que fué llevado a Ceuta, donde pasó una temporada que no parecía de campaña.

No sintiendo demasiado vivos los ardores de servir a su Patria y a la religión combatiendo a la morisma, solicitó y obtuvo un permiso para venir a Madrid con su familia, cosa que con gran placer harían también los soldados que no tienen dinero. Aquí está dicho soldado, y según nos comunican, tiene esperanzas de que ese permiso que disfruta sea ampliado indefinidamente.

Nosotros creemos que en Marruecos no deben faltar los soldados de cuota, y que el puesto de ellos está al lado de los pobres, no en las oficinas ni en los paseos públicos de Ceuta.

Por esto esperamos que el joven propietario, director ó lo que sea de «La Semana Católica», D. Antonio Quilez, no disfrutará de un permiso ilimitado, mientras los 90.000 soldados que hay en Marruecos no puedan disfrutar también de un permiso semejante.

No hacemos esto por inquina personal; nos gusta gustar que ese soldado de cuota estuviera en su domicilio, libre de preocupaciones militares; pero que lo estuviesen asimismo todos los infelices que en Africa ha dejado sin permiso para poder abrazar a sus madres respectivas.

V.—Las causas del abuso del alcohol.

Es el modo de producción capitalista el que ha hecho principalmente el peligro del alcohol, por sus exigencias económicas intelectuales en las grandes masas de población. Y continuamente lo aumenta, no sólo por la miseria física, sino también por la miseria psíquica.

Este desarrollo económico tiene como consecuencia el aumentar la debilidad nerviosa, que contribuye a disminuir la capacidad de resistir al alcohol, de «saber beber». El peligro del alcohol, que antes era un peligro individual, se ha convertido en el período capitalista en un peligro para la masa, en una manifestación de enfermedad social, que crece con el aumento de la producción capitalista. La miseria económica y moral ha impulsado ocasionalmente a embriagarse; después, la bebida se ha hecho costumbre, y la embriaguez una necesidad irresistible, y la obligación social del comienzo queda como costumbre, aun cuando las primeras condiciones económicas causales hayan desaparecido y hayan entrado en vigor mejores condiciones de vida.

a) Las causas físicas.—Primero es la miseria económica la que en primer término impulsa al abuso del alcohol, particularmente la falta de comida suficiente, de habitación; los locales obreros, la inseguridad de la existencia, la falta de distracciones nobles y de placer en la vida. Si el alimento no es suficiente, no sacia; si no contiene bastantes materias nutritivas, no da fuerzas. El hambre y el sentimiento de debilidad no son borrados por el alcohol, sino por sus efectos entorpecedores. Si el alimento es demasiado uniforme ó no está preparado de manera apetitosa, bien por falta de medios, de tiempo ó de conocimiento, de la persona que prepara las comidas, el alcohol sirve entonces de excitante para el paladar y el estómago. De este modo, la insuficiencia de la nutrición y el consumo moderado regular del alcohol se hallan en relación de reciprocidad. La nutrición insuficiente impulsa al consumo del alcohol, y no siendo alimenticio este con-

EN EL PALACIO DE JUSTICIA

El proceso de madame Caillaux

(POR TELÉGRAFO) LAS CARTAS FAMOSAS Sexta sesión.

PARIS 25.—Al empezar la sesión el presidente declara que se va a dar lectura a las cartas que madame Gueydan entregó al abogado M. Labori.

Mientras habla el presidente, M. Caillaux se tapa la cara con las manos, y la procesadora llora y se agita, con la cabeza baja.

M. Labori dice que hay tres cartas íntimas y que faltan dos; entre ellas la firmada «Jo», y otras en que Caillaux habla de su situación económica y de su fortuna.

Falta, por lo que se ve, la más larga y la más importante.

Añade que no contienen ninguna expresión grosera, si acaso alguna frase tierna.

Madame Caillaux oye estas afirmaciones llorando y dando muestras de gran agitación.

Las cartas están fechadas en Marners, en septiembre de 1909, y en el espacio de dos días.

Dicen así: «Mi querida Riri: He leído, con atención, la carta que me has escrito. Es una respuesta que esperaba desde hace días.

Ya sabes cuánto te quiero. Acuérdate de los incidentes que sabes, y ten valor para afrontar la situación.

Las cosas han ocurrido después como habías previsto.

Entablare la acción en los comienzos de octubre. (Se refiere a que entablará la demanda de divorcio.)

Mi partido me ha hecho lo que soy, y todo lo que soy se lo debo a él.

Durante largo tiempo no podremos vernos. Ten gran prudencia; la vida no es tan fácil de conducir.

Nunca me olvidaré de los votos que te he hecho, y que son para mí los más queridos. Te amo con todo mi corazón.

Resiste toda esta serie de pequeños sacrificios, porque hay que evitar el escándalo.

Durante la lectura sigue madame Caillaux derramando abundantes lágrimas, y su marido da también muestras de gran emoción, viéndosele limpiar los ojos con frecuencia.

M. Labori lee otra carta, que dice: «Mi Riri bien querida (literal): He almorzado y he hecho varias cosas.

Salgo del Crédito Argentino. Tengo que hacer otras varias cosas, entre ellas presidir la sesión del Consejo federal.

Si hoy no fuera yo razonable, te diría que vinieras a verme; pero pronto me vas.

Todo mi consuelo es pensar en ti y tener-te entre mis brazos, como te tuve en Passy. ¡Qué deliciosos recuerdos! Quisiera depositar miles de besos sobre tu pequeño cuerpecito. Te adora con todo su corazón...»

Al llegar este momento madame Caillaux se desmaya sobre el banquillo.

Audená a socorrerla varios guardias y el mismo M. Caillaux, que sostiene a su esposa entre los brazos.

Se suspende la audiencia, y mientras tanto se llama a los médicos, que se apresuran a acudir en socorro de la desmayada.

Repuesta ésta mediante una inyección de éter, se reanuda la sesión, y madame Caillaux entra nuevamente en la sala y ocupa su puesto, dando señales de estar muy abatida.

Informe pericial.

Después han declarado varios doctores, entre ellos Paul y Soquet, que practican la autopsia a Calmette; Raymond, que le auxilió al caer herido, y Hartmann, director de la clínica adonde aquél fué conducido.

La declaración más interesante ha sido la del doctor Delbet, quien ha asegurado que M. Calmette pudo ser curado.

—Yo quiero decir toda la verdad de cuanto sé; pero como han sido hechas cerca de mí determinadas gestiones y he prometido guardar secreto de ellas, necesito, para poder hablar, que se me relevé de guardar ese secreto.

M. Labori interrumpe vivamente: «¿Quién hizo esas gestiones?»

El testigo se niega a contestar, y con tal motivo se promueve un amedatado incidente.

Se le pregunta el nombre de la persona que ha tratado de ejercer presión sobre él.

Se limita a contestar: «Esa persona no está aquí.»

«¿Puede citar su nombre?»—se le vuelve a preguntar.

El testigo.—No.

Y se da por terminado el incidente.—C.

Recordando la semana trágica

Y LA REPRESION MAURISTA

Cinco años cumplen estos días del movimiento de protesta iniciado en Barcelona contra la guerra de Marruecos, que motivó la semana trágica y dió lugar a la feroz represión que le siguió.

La finalidad del movimiento operado no pudo ser más justo ni más humano. Anatematizar la guerra, el cruel azote de los pueblos, y proclamar la paz universal entre todos los hombres de todas las razas, podrá no encajar en una sociedad egoísta y semibarbara como la actual; pero refleja y sintetiza una aspiración noble, altruista y esencialmente civilizadora.

Y éste y no otro era el objetivo de la huelga general declarada en la capital de Cataluña y propagada en toda la región y en multitud de otras poblaciones del resto de España en la última semana de julio de 1909. Una misma asociación de ideas produjo idéntico sentimiento entre la masa obrera del país, que veía en el mismo horror que sigue viendo hoy el estéril sacrificio de tantas vidas de hijos del pueblo, sin honra ni provecho para sí ni para la Nación, en el suelo africano.

No al pueblo, sino a las autoridades, tan ineptas como enamoradas de los procedimientos bárbaros en cuantos actos muestra el pueblo sus sentimientos y sus aspiraciones; no al pueblo, repre-

timos, sino a los que deberían tener por misión el hacerse eco de sus lamentos y de sus deseos, cabe culpar si sufrió alguna desviación el movimiento de julio.

No obstante, aun los más parciales han de reconocer en el alzamiento del pueblo de 1909 un elevado sentimiento de respeto y de consideración a la personalidad humana, no guardado hasta entonces en ninguna de las revueltas populares.

Siendo dueño el pueblo de las calles de numerosas poblaciones y pudiendo cometer cuantos excesos hubiese querido, limitóse a pegar fuego a unos conventos, avisando antes a sus moradores y poniendo empeño en poner a salvo sus vidas. ¿Dónde, cómo y cuándo se había visto, en circunstancias parecidas, ejemplo semejante de respeto a la vida humana?

Y no obstante, a la protesta popular siguió una represión feroz, inaudita, inconcebible.

En busca de unos datos relacionados con dicha represión hubimos de hojear, uno de estos días, en un diario local, los tomos correspondientes a julio, agosto, septiembre y octubre de 1909. Al pasar la vista por dichas páginas revivimos durante un par de horas aquellos luctuosos días. En todos los números aparecen los consabidos títulos de «Consejo de guerra», «Nuevas detenciones», «Fusilamiento», «Deportaciones», «Mas presas», etc., etc. Y la Prensa estaba sujeta a una severísima censura, viéndose obligada a reproducir las noticias escenas de procedencia oficial. Pero, así y todo, su lectura deja en el ánimo una impresión profunda, semejante a la causada por una terrible pesadilla. Ha transcurrido un lustro y la maldita guerra continúa sacrificando vidas y empobreciendo más y más cada día al pueblo español.

Y por una cruel ironía, los partidarios de los autores de la bárbara represión tienen la osadía incomparable de afirmar que esolo Maura es liberal, y que sólo Maura puede regenerar España. Pero en su pecado han de llevar la penitencia. Ni Maura ni Cierva pueden escalar el Poder por el veto del pueblo.

Mientras vivan, el pueblo ha de tener suspendidas sobre sus cabezas el juicio definitivo que merecieron sus actos de feroz barbarie.

Y mientras el pueblo maldecirá a los causantes de tantas lágrimas y de tantos sufrimientos; tendrá presente en sus recuerdos a las innumerables víctimas de su funesta obra, y no olvidará a los que cayeron bajo el plomo en los fosos del castillo maldito: no olvidará a Baró, Hoyos, Malet, Clemente García y Francisco Ferrer.

J. COMPOSADA

Barcelona 24 de julio.

La firma de ayer

(POR TELÉGRAFO)

SANTANDER 25.—D. Alfonso ha firmado los siguientes decretos: De Gracia y Justicia.—Nombrando presidente de Sala de la Audiencia de Palma a D. Juan Francisco Formest.

Promoviendo a fiscal de la de La Coruña a D. Mariano Pascual.

Jubilando a D. Teófilo Ceballos, magistrado en Cáceres.

Nombrando magistrados de Las Palmas a D. José Opep y D. José Carrasco, y de Cáceres, a D. José María Gómez.

Idem fiscal de Gerona a D. Pedro Gastán.

Idem magistrados: de Palma de Mallorca, a D. Andrés Pérez; de Sevilla, a D. Agustín Llopis; de Guadalajara, a D. Luis Merino; de Ciudad Real, a D. Vicente Pascual Calabria; de Orense, a D. Teófilo de la Cuesta; de Bilbao, a D. Luis Rodríguez de la Higuera; de Palencia, a D. Bernardo Fole; de Murcia, a D. Mariano Alcón; de Huelva, a D. Jorge Adalberto Sánchez; de Almería, a D. Carlos Entrambasaguas; de Pontevedra, a D. Ramón Cayetano Vázquez.

Nombrando presidentes de las Audiencias: de Granada, a D. Antonio de la Vega; de Córdoba, a D. Francisco Summers, y de Almería, a D. Ramón Estube.

De Gobernación.—Aprobando un proyecto formulado por el Ayuntamiento de Madrid para variar las alineaciones de la calle de López de Hoyos, dándole entrada por el paseo de la Castellana.

Promulgando las modificaciones a la base sexta de la ley de 14 de junio de 1914 sobre reorganización de los servicios de Correos y Telégrafos.

De Guerra.—Proponiendo para el cargo de interventor militar en Melilla al comisario de Guerra de primera clase D. Pio Román López.

Disponiendo que el general de brigada don Juan López Palomo cese en el cargo de comandante general de artillería de la cuarta región y pase a la sección de reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Nombrando comandante general de artillería de la cuarta región al general de brigada D. Teodoro Ugarte Puerrera.—Mencheta.

La huelga de Béjar

Solidaridad obrera.

Los compañeros fundadores de pirita, de Nerva, nos remiten la lista de una suscripción hecha a favor de los huelguistas de Béjar, lista que arroja un total de 93,05 pesetas, entregadas por 219 donantes.

No insertamos la lista a causa de la absoluta falta de espacio.

En nombre de los compañeros de Béjar agradecemos a los camaradas de Nerva esta prueba de solidaridad.

Abajo la guerra!

LA HUELGA RUSA

GRAVEDAD DE LA SITUACION

Los conflictos obreros en países tales como Rusia, la gran vergüenza de Europa, adquieren una gravedad extraordinaria cuando estallan. Los regímenes autocráticos, personales—no sólo los de Rusia—, ven en toda movilización del proletariado un ataque contra su autoridad omnímoda e indiscutible.

Pero en Rusia, pese a todas las barbaras, las criminales restricciones que allí se han puesto al resurgir a la vida moderna de aquel proletariado, sujeto a la más horrible de las esclavitudes, la idea emancipadora va avanzando más cada día.

De la gran huelga de San Petersburgo leemos detalles en los periódicos socialistas extranjeros que marcan la intensidad del enorme movimiento obrero y la brutalidad odiosa de la represión.

En el gran patio de la fábrica de Putilof se celebró un mitin monstruo, al que concurrieron 12.000 obreros.

Después de hablar varios oradores, pidiendo a todos solidaridad para con los huelguistas de las grandes explotaciones de nafta de Bakú, un destacamento de policía apareció e hizo fuego sobre los reunidos. Previamente se había tenido el refinamiento de atrancar una puerta cochera, por donde pudieran haber salido los obreros.

Cayeron en las descargas hechas por la policía dos obreros muertos y 50 heridos. Los trabajadores se defendieron a pedradas. Se hicieron muchísimas detenciones, enviándose a prisión 65 de ellas.

Al diputado obrero de San Petersburgo, Badaief, que pretendió visitar a los heridos, se le negó la entrada adonde estaban éstos.

Los obreros de otras fábricas abandonaron el trabajo, como protesta contra el asesinato que en sus camaradas se había hecho. A mediodía la huelga alcanzaba a más de 100.000 obreros.

En San Petersburgo se organizaron varias manifestaciones. En la más importante, la celebrada en el distrito Narva, los trabajadores enarbolaban banderas rojas y cantaban canciones revolucionarias.

Hubo colisiones entre la policía y los manifestantes, resultando de aquella nueve agentes y dos oficiales heridos, y cuatro de éstos.

Los acontecimientos fueron adquiriendo importancia mayor. A medida que las noticias se iban extendiendo, iba creciendo la excitación entre los trabajadores.

En el barrio de Nyborg, los huelguistas atacaron a los agentes, hiriendo a un inspector y a su secretario. Un agente quedó también en grave estado.

En la calle Flugon se levantaron barricadas, que hubieron de ser tomadas al asalto por la policía. En este episodio no hubo heridos.

En otros sitios de la capital ocurrieron incidentes sangrientos. Un grupo de obreros atacó a la policía para libertar a un compañero que llevaban detenido, hiriendo a dos agentes y un inspector. La policía, a caballo, hizo fuego, hiriendo a muchos trabajadores. Los tranvías eran detenidos, y los trenes de la línea de Finlandia salían protegidos por los soldados.

Trescientos huelguistas, a cuatro verstas de San Petersburgo, y a pesar de estas precauciones, detuvieron un tren, haciendo descender a los viajeros, e inutilizaron los postes del telégrafo.

En la estación de Varsovia 600 huelguistas sostuvieron una batalla con 800 polizontes.

Han sido practicadas más de 200 detenciones.

En algunos puntos se ha prohibido a los huelguistas que salgan de casa. Dcese que ayer han sido muertos cinco obreros.

En el barrio de Starajal la caballería cargó repetidamente sobre los obreros. Muchos de éstos resultaron heridos.

En otros barrios ha habido sangrientas colisiones entre los huelguistas y la policía.

La manifestación de Sevilla

y el Gobierno

El Gobierno del Sr. Dato se rindió ante la súplica de los elementos mauristas. ¿Qué pedían éstos? Una ilegalidad patente: que no se permitiera la manifestación de Sevilla para pedir la revisión. ¿Qué inconveniente había en satisfacer esa petición? Uno casi insignificante: que se saltaba por encima de la Constitución del Estado y que se vulneraba un derecho de ciudadanía.

¿Y quién, por semejante pequeñez, se niega a hacer un favor a un amigo? No habría de ser, ciertamente, el melifluido, cortés y pastafarideiro Sr. D. Eduardo Dato.

Otra cosa hubiera sido si se hubiera tratado de algo en que pudieran sufrir los intereses de una Empresa capitalista, ó en que se hubiera perjudicado alguno de esos negocios a que el Gobierno dedica atención preferente, ó en que pudiera haberse molestado algún im-

rialista de los que escupen por el colmillito, ó en que hubiera emitido juicio desfavorable alguna clarividente intuición...

Pero, ¿por los derechos de ciudadanía? ¡Bah! ¿Quién defiende y alega eso? ¿El pueblo? ¿Y qué cosa es el pueblo? Hubiera sido imperdonable que por semejante minucia el Sr. Dato no hubiera dado gusto a los «camelots» de Maura.

Pretexto no podía faltar. Que se trataba de una causa ya sentenciada... ¿Cuándo lo que se iba a pedir era, precisamente, eso: la revisión de esa sentencia! Que pudiera estar equivocada, no obstante la opinión de los Herodes y de los Pilatos. Los Herodes y los Pilatos, que han llegado a la absurda contradicción de proclamar el «nadie den la nueva», respecto a la sentencia condenatoria del Tribunal militar, ¡sin perjuicio de presentar como cargo contra Ferrer un supuesto delito, del que le había absuelto un Tribunal civil!

Así es, así juzga y así obra esa gente.

Por "El Socialista,"

Suscripción permanente.

DONATIVOS Suma anterior..... 37.211,76

Madrid.—Sociedad de Artículos de Viaje, 8; Grupo previsor de Albarranes, 4; Sociedad de Jardineros, 4; Galo Navarro, 3; Leovigildo Cano, 1; Sixto Rodríguez, 1; Clemente Torres, 1; Natalio Urzay, 2; Juan Soria Delgado, 2; Manuel Ramírez, 1; Rafael Martínez, 2; José Montegui, 2; José Martínez Simarro, 2; Marcelino Mochá, 2; Manuel Martínez, 2; José Muley, 2; Santiago Gil, 2; Antonio Ferretuelo, 2; Círculo Socialista de la Latina, 2; Asociación de Obreros Peluqueros, 2; E. E., 0,60; Agrupación Socialista, 100; Sociedad de Oficios Varios, 50; ídem de Obreros de Pan Candeal, 40; Manuel Sánchez, 0,50; Gil Navascués, 0,05; Grupo Socialista de Escultores, 2; M. García Ceballos, 15,60; Sociedad El Trabajo, 50; Un portero, 2; Andrés Olivares, 0,25; Sociedad de Zapateros y Guarnecedoras, 20; Sociedad de Ebanistas, 8; Arte de Imprimir, 48; Paulino Moreno, 2; Ricardo Ondaro, 0,30; Andrea Peña, 0,25; Manuel Equimain, 1,25; B. Lumberas, 0,25; E. Villafraña, 0,20; Daniel Anguiano, 2; Francisco Mesa, 2; Sociedad de Obreros de Fábricas de Pastas, 5; Federación de Metalúrgicos, 5; Juventud Socialista, 8; Sociedad de Coletores de Pagamentos, 8; ídem de Sastres, 8; ídem de Dependientes de Zapaterías, 8; ídem de Camareros, 8; ídem de Obreros en Pan de Viena, 5; ídem de Estucadores a la Catalana, 8; ídem El Gluten, 8; ídem de Repartidores de Periódicos, 8; ídem de Estuquistas, 5; ídem de Vendedores de Periódicos, 5; ídem de Obreros en Gas y Electricidad, 8; Sección Ferroviaria, 4; Grupo Socialista de Ebanistas, 3; Sociedad de Obreros Plateros, 2; José Ontañón, 1; Un enemigo de los Pansaderos, 0,50; Grupo Pro El Socialista, de la Latina, 5; Asociación de Impresores, 8; Carolina Segura, 0,25; Gonzalo de Anta, 1,25; J. Montoya, 1; Dos Amigos, 2,30..... 508

Suma total hasta hoy..... 37.719,76

EL "PIM-PAM-PUM," HUMANO

Humano le llaman a un recreo que industriales sin conciencia han instalado este año en las verbenas, y mejor debiera denominarse inhumano, pues nada más impío puede presenciarse.

En barracas inmundas, y sustituyendo a las grotescas figuras de cartón que siempre se han colocado para blanco de formidables pelotazos, se colocan unos desdichados que por misera retribución presentan su busto y su rostro a los aficionados a lanzar proyectiles, los cuales, por odioso instinto y con una perversidad inexplicable, afinan la puntería, acechan los descuidos del «blanco» y se complacen en herirle en la boca, en la nariz, en los ojos...

El espectáculo es bárbaro, demigrante, salvaje, criminal.

¿Por qué lo consienten las autoridades? ¿Tan poco respeto les merecen ya las costumbres públicas, que no ven ó no quieren ver esta violación de la decencia ciudadana?

¿Parece mentira que haya en Marruecos miles de hombres dedicados a «civilizar» a aquellas tribus!

Y aquí, ¿cuándo nos civilizan, señor alcalde?

Correligionarios! Vuestro principal deber es crear Agrupaciones Socialistas en el mayor número de pueblos y nutrir las ya existentes con nuevos adeptos.

Según crezca el ejército socialista, disminuirá la plaga caciquil y perderá fuerza el poder de los privilegiados.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

Una casa asaltada por los moros.—Un hérido.

TETUAN 25.—En la noche del jueves un grupo de moros asaltó la casa del juez de paz de Tetuán, que estaba deshabitada.

La guardia del Consulado francés rompió el fuego contra los asaltantes, entablándose un tiroteo, del que resultó herido un cabo del regimiento de Wad-Ras.

Los moros sólo se llevaron de la casa dos fusiles.

En la casa del Sr. Ferrer se ha puesto guardia española y las habitaciones han quedado cerradas hasta que regrese el propietario.

La señora de éste se admira de que los moros no se llevaron objetos de plata, mantas y otros muchos objetos que despiertan la codicia de los moros.

Una descubierta.—Los aeroplanos. En la descubierta de ayer por el barranco de Samas, una acción de 25 hombres arremetió contra los grupos que tenían preparada una emboscada y consiguió ponerlos en fuga.

Nuestras tropas rescataron el caballo y el armamento de un soldado regular indígena muerto y que se llevaba el enemigo.

Ayer tarde volviéron a elevarse los aeroplanos, pasando sobre Bashmal y dejando caer una bomba, que hizo explosión.

Levantó al estallar una gran nube de tierra y piedras.

Desde otro aparato fué lanzada otra bomba sobre el poblado de Benimadam, destruyendo una casa.—C.

En la zona de Larache

Vuelco de un automóvil. CADIZ 25.—De Larache dicen que el automóvil que hace el servicio de Alcazarquivir salió conducido por su propietario y llevando otros viajeros.

Voleó el automóvil y quedó muerto el propietario del mismo, Mr. Guzard.

También resultaron gravemente heridos el mecánico y el capitán del vapor «Valencia», D. Jaime Jiménez.—C.

Noticias oficiales

De Tetuán. Los informes oficiales confirman el telegrama de nuestro corresponsal.

De Melilla. Acompañado del comandante general, el capitán general D. Valeriano Veyler visitó ayer la granja agrícola de Mexoral de Maha Zao y la posición de Kras Sba y luego el zoco del Hasi, el dispensario y la escuela indígena.

De Larache. Procedente de Cádiz y Arcila llegaron el vapor «Canalejas» y el cañonero «Recañón», zarpando para el río Martín el destructor «Terror».

NOTA OFICIOSA

Otro patriota. «No tiene fundamento la noticia lanzada por algunos periódicos referente a que correspondiera ser destinado al ejército de África el infante D. Alfonso de Orleans, a casa del número que ocupa en la escala.

Los destinos forzados de oficiales al ejército de África, cuando no hay voluntarios que lo soliciten, se rigen por disposiciones claras, terminantes y que no dejan lugar a duda. Con arreglo al art. 8.º de la vigente real orden sobre destinos no corresponde, siendo, por consiguiente, inexacta tal afirmación.»

LA CAMPAÑA CONTRA LA GUERRA

Mitin en Avilés. AVILES 24.—Organizado por la Juventud Socialista, se ha celebrado un mitin de propaganda contra la guerra, hablando varios compañeros de la localidad.

Después hizo uso de la palabra Andrés Saborit, que está de propaganda en esta por el Comité nacional de Jóvenes, y combatió duramente la guerra, exhortando vivamente a las mujeres asturianas que unan su acción a la de los socialistas, que combaten la funesta aventura marroquí.

Cerró los discursos el compañero García Cortés.

Hizo una crítica completa de la campaña y expuso la enérgica resolución del Partido Socialista y de la clase obrera organizada de terminar con la funesta guerra africana.

No se cejará en esta campaña; se acercará más en ella, hasta que se consiga el resultado que se busca.

Se ocupó del acuerdo del Congreso de la Unión General de Trabajadores, marcando su importancia.

Se decretará la huelga general en toda España, como protesta contra la continuación de la guerra.

Los oradores fueron muy aplaudidos, aprobándose clamorosamente las conclusiones.—C.

Mitin en Trubia. TRUBIA 21.—Con la cooperación de Saborit se celebró hoy en ésta un mitin contra la funesta guerra de Marruecos.

Presidió M. Juárez; hablaron Artamendi y Saborit.

El discurso de Saborit fué notable, teniendo párrafos brillantes para condenar la desdichada aventura marroquí. También fué con dureza a los partidos políticos de la monarquía, causantes de la maldita guerra.

Causó gran impresión en el numeroso público, que le aplaudió con entusiasmo, prueba eloocuente de que los obreros de la fábrica de cañones, aun teniendo que construir artefactos de guerra, no son indiferentes a los desesos de los demás obreros, que se acaban con las guerras, por ser causa de la pobreza con que se vive, además de ser una monstruosidad el que se haga víctimas a los obreros en terrenos donde nada tienen que perder.

Los resultados del mitin se espera sean buenos, pues se cree que ingresen en la Unión General los metalúrgicos, que es una importante Sociedad, que cuenta con más de 500 socios. También vuelven a reorganizarse la Juventud Socialista, que promete trabajar mucho por que las organizaciones se consoliden.—C.

sumo, entorpeciendo la digestión y la adquisición de nuevas fuerzas, dobla y aumenta la insuficiencia de la nutrición.

La habitación con exceso de personas y en malas condiciones impulsa a los habitantes a la bebida, sea para adormecer su fastidio, sea porque encuentren más confortable la taberna.

Si los locales obreros no están suficientemente aireados, si son nauseabundos y polvorientos, demasiado calidos ó demasiado frios, se consumen bebidas alcohólicas para aliviar la sed, cuando, por el contrario, el contenido del alcohol no hace más que aumentarla.

Por eso deben tener interés los trabajadores en procurarse en los locales obreros bebidas sin alcohol, frescas ó calientes (agua potable, mineral, limonada, café, té, leche, cacao y frutas). Demasiado a menudo, ocurre lo contrario. El consumo del aguardiente ó de la cerveza tiene todas las facilidades, y en cambio, no se halla agua fresca.

Ha de añadirse también que cuanto más se desarrolla una industria más alejado se encuentra el hogar obrero del lugar de trabajo y más obligado se ve al trabajador a comer a mediodía lejos de su familia. En general, los fabricantes no dan ninguna facilidad a sus obreros para procurarse una comida, de modo que éstos se ven en la necesidad de acudir a las casas de comidas, donde se consume alcohol.

Si la duración del trabajo es demasiado larga, la labor demasiado penosa, los descansos demasiado cortos, el alcohol engaña a la fatiga y conduce al obrero a tener demasiada confianza en sus capacidades de trabajo. La seguridad disminuye y, por consiguiente, son mayores los peligros de accidente, porque el alcohol no da fuerzas.

En los lugares donde el trabajo de las mujeres en las fábricas tiene efecto en condiciones miserables en cuanto a su calidad y al salario, se ven también mujeres y muchachas que sin eso no consumirían apenas alcohol, beber moderadamente y después abusar.

Las causas morales.—Cuando el trabajo es monótono, especialmente el trabajo a destajo, agravado últimamente por el sistema Taylor—que no permite trabajar al espíritu—, y se efectúa este trabajo en fábricas, talleres, almacenes, caja ó oficina, produciendo, principalmente cuando es de larga duración, un sentimiento de fastidio, y el alcohol tiene que servir para adormecer al individuo en el momento en que falta la energía intelectual ó ésta no se produce a causa de una instrucción insuficiente.

Las preocupaciones y las tristezas provocadas por la falta de recursos vienen también a sumarse a los temores de la inseguridad de la existencia, y como cada vez dependen más del capital nuevas categorías profesionales, esta inseguridad se convierte en regla para una capa de la población cada día mayor.

La falta de satisfacciones en la vida, el sentimiento de fastidio, impulsan a olvidar la miseria en la embriaguez.

Pero, precisamente, los que olvidan la miseria de este modo carecen de todo otro excitante para combatir, y el bebedor queda, al fin, sin resistencia, cayendo de grado en grado en la miseria.

Por otra parte, el modo de producción capitalista ha creado para los gozadores, los poseedores, condiciones de vida que les llevan a abusar del alcohol. La carrera en busca de la ganancia se sostiene sin descanso, excita los nervios con las alzas y bajadas de la fiaca de la competencia y de

A través de la Internacional

Un redactor del «Vorwärts» condenado por delito de lesa majestad.

El camarada Alberto Scholtz, redactor del «Vorwärts», ha sido condenado a seis semanas de prisión por delito de lesa majestad.

Un homenaje a los socialistas franceses que no es sospechoso.

El periódico conservador, «Journal des Débats» traza el siguiente cuadro halagador del estado del Socialismo francés:

«El mismo celo les anima—á los socialistas—al día siguiente que en la víspera de la victoria, como testimonian las deliberaciones de su último Congreso nacional. El número de cotizantes ha crecido en más de 10.000 miembros en pocos meses, y el total ascenderá á 100.000 el próximo invierno, á poco que la progresión continúe.»

En mayo dejó ya de acusar déficit su periódico, «L'Humanité». Lo mismo le ha ocurrido al «Midi Socialiste», de Tolosa.

Gracias á las cotizaciones de los diputados y de los consejeros municipales de París, los ingresos se han elevado á 166.540 francos, que no se han invertido por entero. Se trata en el Partido de establecer una Caja de retiros para los militantes que estén en determinadas circunstancias.

Están preparados regularmente cinco delegados permanentes para la propaganda, y se intenta establecer por regiones organizadores y agitadores, destinados no solamente á formar grupos, sino á englobar en el Partido á jóvenes de ambos sexos.

La Federación guesdista de la Haute-Vienne, la primera de todas las Federaciones, ha conquistado el departamento casi por entero para el Socialismo, á tal punto, que si este departamento formara un pequeño Estado, como Bélgica, podría intentar un ensayo de Gobierno colectivista.

Un niño muerto

¿Ha habido un crimen de la burguesía? Se nos dice que en la calle del Amparo, número 48, ha fallecido un niño de catorce años á consecuencia de que su padrino, un tendero de vitraminos, le hizo cargar con un saco de peso enorme, impropio de la edad del niño.

El niño, abrumado por la carga que llevaba encima, cayó al suelo, y ayer, á las tres de la madrugada, dejó de existir, arrojando gran cantidad de sangre por la boca.

Esto es lo que se nos dice. Añade quien nos formula esta grave denuncia que la familia del niño no ha querido poner el hecho en conocimiento de las autoridades por evitar que se hiciera la autopsia al niño.

No sabemos lo que habrá de cierto en esto. Consideramos infundados los motivos en que la familia se ha fundado para que el delito, caso de que exista, quedara impune.

De ser ciertos los hechos denunciados, el acto que se ha cometido con esa infeliz criatura es uno de los crímenes más abominables.

Al Juzgado corresponde hacer las diligencias que sean oportunas.

Por la España obrera y socialista

La policía acomete á unos obreros y se condena á éstos porque se defienden.

GALLARTA.—Continuamente y en todas partes se está leyendo en las columnas de los periódicos los desmanes que á diario cometen los encargados de velar por el orden. Continuamente y en todas partes, después de casos como el ocurrido en este pueblo, se dice que se ha atentado contra los representantes ó agentes de la autoridad; pero lo que para es que, no siendo aptos para el desempeño de sus funciones, constituyen un grave peligro para los honrados ciudadanos, que, sabiendo cumplir fielmente con las leyes y con la Constitución vigentes, no se dejan «sondir» mansamente por los policías y al freles á maltratar bárbaramente no hacen más que repeler la agresión.

Porque, vamos á ver: ¿cuándo y en qué ley está escrito que los representantes de la autoridad puedan arrogarse esas atribuciones de enarbolar los bastones ó vergajos para apalar bárbaramente á los hombres en las calles? No; los que tal hacen tienen un desconocimiento absoluto de su obligación.

Y como estos hechos se repiten frecuentemente, también en este desgraciado pueblo hemos tenido ocasión de presenciárselo.

También en este pueblo nos toca lamentar un caso de fatales consecuencias con seis barados trabajadores, que, al ir á sus casas el 12 de mayo de 1913, á las diez y media de la noche, cometieron el terrible delito de robar. Se le indigó tal broma á una pareja de policías, que, por única advertencia, dijeron á los obreros que se iban á ir todos juntos. Cuando ya salieron del pueblo, después de no contestar nada á aquella frase, más bien ofensiva que otra cosa, de los policías, los dió por empezar una canción; ¡nunca se hubieran acordado de semejante cosa!

Estos pobres diablitos de policías cegaron y no vieron, y como malas perdidas se dirigieron hacia ellas, con ademanes furiosos, para golpearlas. Es de comprender que seis hombres que en aquel lugar se encontraban no se iban á dejar pegar sin haber cometido delito alguno, teniendo en cuenta, además, que los

otros no tenían autoridad para pegar á nadie, y antes que policías son hombres.

Después de todo esto, y después del juicio oral, les cargan veintiocho meses á cada uno por haber atentado contra la autoridad. ¡Veintiocho meses! Si las autoridades hubieran cumplido con su obligación, ¿hubiera ocurrido esto? Creo que no.

Además, ¿quién fué el que provocó la cuestión? ¿Quién fué el agredido primero? ¿No fueron los obreros? Pues si fueron los obreros, seis honrados trabajadores que jamás han dado qué decir de su conducta, en vez de castigarlos, lo que se debía haber hecho, obrando en justicia, es haber destituido inmediatamente á esos funcionarios.

Pero se trata de trabajadores, y todo el mundo tiene derecho á hacer de ellos lo que le venga en gana, lo mismo el alto que el bajo, lo mismo el burgués que la autoridad.

Para que esto termine, compañeros, debemos reunirnos todos; así fundiremos respeto, pero seremos una fuerza considerable, y unos y otros nos tendrán en más consideración.—Constantino Turiel.

La política

No hay manifestación. Contra lo que nosotros creíamos, el Gobierno no ha autorizado la manifestación por Ferrer que se proyectaba celebrar ayer en Sevilla, dando así gusto á los elementos mauristas.

El pretexto aducido para tal arbitrariedad es el de que la manifestación sería para protestar contra una sentencia de los Tribunales y esto constituye un delito, y de que, aunque pasando esto por alto se hubiera autorizado, se habría prestado á una campaña ante la cual el Gobierno no hubiera podido permanecer impasible.

La determinación del Gobierno es á todas luces atentatoria al derecho de ciudadanía. Pues, qué, ¿no se han celebrado actos análogos en los que la finalidad ha sido la de pedir la revisión del proceso y la unidad de fuero?

¿Por qué no se autorizan ahora? El Gobierno teme á la campaña: ésta es la única razón que ha tenido para suspender el acto, y que debe servir para que todos insistamos en ella, seguros de que la justicia triunfa siempre.

A Valencia y Barcelona. Pasados dos ó tres días saldrá para Valencia el general Az árraga.

El martes marchará á Barcelona el ministro de Instrucción Pública, para tomar parte en la conferencia que se ha de celebrar el miércoles.

Austria, Serbia y Méjico. El jefe del Gobierno habló ayer á los periodistas de los conflictos de Méjico y Austria-Serbia.

Dijo, respecto al primero, que aun no había recibido noticia oficial del ultimátum de Austria á Serbia, extrañándole esto, porque nuestro representante en Viena ha dado, según el Sr. Dato, pruebas de gran diligencia.

De Méjico las impresiones que se reciben no son tan optimistas como se esperaba. Al referirse á la situación de esta República, el Sr. Dato hizo resaltar la ayuda que España ha encontrado en todo momento en los Estados Unidos para la defensa de nuestros compatriotas, y que las familias de allí repatriadas han sido ochocientos y pico, siendo, afortunadamente, reducido el número de españoles asesinados en la República mejicana.

El tífus. Ayer tarde desmintió el subsecretario de Gobernación que existían casos de cólera en Vigo.

Según el informe del inspector provincial, son casos bien definidos de tífus.

Además de en Vigo, se ha registrado también algún caso de tifoidea en Pontevedra.

Alberto MANZANARES.

Telegramas cortos

DE ESPAÑA. Un sátiro Shylock. BARCELONA 25.—En el pueblo de Torelló una mujer de treinta años, llamada Angela Fornols, mató ayer de dos tiros de revolver á José Comas.

Este habiase presentado en el domicilio de Angela para reclamarle una cantidad que ella le debía, y como no pudiera pagarle, quiso abusar de ella.—C.

Exposición agrícola. ZARAGOZA 25.—La Cámara Agrícola ha ultimado el programa para la Exposición que se celebrará en octubre.

La Exposición será de productos agrícolas, frutas, semillas, árboles frutales, vides, flores, vinos, alimentos, abonos, maquinaria agrícola, aves, conejos, abejas y peces.—C.

Fuego á bordo. SEVILLA 25.—A bordo del vapor «Izarra-guirre», de la matrícula de Bilbao, con cargamento de paja, se ha declarado un incendio.

Han comenzado los trabajos de extinción.—Corresponsal.

Una desgracia. CIUDAD REAL 25.—En el pueblo de Corral de Calatrava, una muchacha de dieciséis años, llamada Apolonia Díaz, cayó en un pozo que estaba tapado con maderas y cañas.

Aunque se acudió pronto en su auxilio, la joven pereció ahogada.—C.

La campaña Ferrer. SEVILLA 25.—El gobernador, que había autorizado la manifestación que proyectaban los ferreristas, ha recibido un telegrama del ministro diciéndole que la suspendiese, lo que ha sido transmitido á los organizadores.

Estos se proponen ahora celebrar un acto de protesta contra la Administración municipal.—C.

El cuidado de los niños. ZARAGOZA 25.—En una casa de la calle Mayor quedaron encerrados tres niños, el mayor de seis años, mientras los padres salieron á trabajar.

Los hermanitos, jugando, prendieron fuego á un montón de trapos, y el humo llenó pronto la habitación.

Cuando los vecinos se dieron cuenta, vieron la puerta y encontraron á los niños desmayados y casi asfixiados.

Unos minutos más y hubieran perecido.—C.

ACCION SOCIAL

¿ALGO DE ABANDONO? El Círculo del Norte

Las condiciones en que se desenvuelve la lucha que de tiempo ha sostiene la clase trabajadora madrileña, hicieron que algunos grupos de individuos se pusieran de acuerdo para que, como organismos auxiliares, funcionaran en las diferentes zonas de Madrid los Círculos Socialistas hoy existentes, y que, en realidad, no todos se han dado cuenta de la labor que estos Círculos han realizado y la que pueden realizar, labor importantísima, como lo demuestra un ligero examen que se haga de la modesta historia de cualquiera de ellos.

Hablemos ahora del Círculo del Norte, el que por razones especiales necesita hoy por unos momentos la atención de todos.

Este Círculo nació por el esfuerzo de un reducido número de compañeros entusiastas, siendo uno de sus principales propósitos el propagar el ideal socialista por esta zona de Madrid.

Al inaugurarse el Círculo empezó á funcionar una escuela instalada por la Sociedad que con este objeto está constituida en la Casa del Pueblo; desos de los fundadores era el que también se instalara una sucursal de la Cooperativa; pero, á pesar del sitio tan excelente en que está instalado, razones hubo que impidieron el ver realizada esta idea.

Todos recordarán los atropellos cometidos con nuestras organizaciones durante la huelga de 1911, pues el cerrar la Casa del Pueblo equivalía á desahuciarlas, y en este Círculo se domiciliaron algunas, evitando en gran parte la desagregación que hubieran tenido al encontrarse sin domicilio social, con ese desorden inevitable, á pesar de los grandes esfuerzos y bonifismos desos de sus directivas; esta perturbación se conjuró en gran parte debido á las condiciones especiales de estos Círculos.

Además de esta utilidad grandísima que reportan, sus salones están siempre dispuestos para casos urgentes, y actualmente en el Círculo de que hablamos hay domiciliados, en ciertas condiciones especiales, algunos organismos que reportan grandes ventajas á la organización obrera.

Sería difícil averiguar los actos que este Círculo ha realizado y las campañas que ha llevado á cabo: numerosas conferencias, infinidad de mítines, campañas de protesta, y en período electoral facilitan la propaganda y la organización de tal modo, que si estos Círculos desaparecieran, los gastos que habría que hacer serían superiores á los que hoy emplean en todo el año.

Aun no se ha hecho costumbre de crear tertulias que separen al trabajador de la taberna; esto, con un poco de voluntad puede lograrse. Existe una biblioteca, un despacho de café y tiene unas condiciones excelentes, pues en este tiempo reina una temperatura que no en todas partes se encuentra.

Sirvan estas líneas de estímulo á todos para preocuparse un poquito más de estos Círculos, que no por ser modestos son menos útiles; amabilidad y cultura en ellos se encuentra; desde la conferencia científica para los padres, hasta la enseñanza elemental para los hijos, se puede encontrar sosteniendo estos Centros, y más cuando ellos empiecen á realizar esa labor tan importante que se proyecta y que á todos ha de beneficiar.

Alberto MANZANARES.

Reuniones y convocatorias

EN MADRID. Agrupación Femenina Socialista. Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria hoy, domingo, á las cinco y media de la tarde, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, para discutir el siguiente orden del día:

1.º, Lectura del acta anterior; 2.º, Lectura y aprobación de las cuentas; 3.º, Gestión del Comité; 4.º, Preguntas y proposiciones de las afiliadas.

Juventud Socialista Madrileña. Esta Juventud celebrará junta general ordinaria, correspondiente al segundo trimestre del año actual, hoy, domingo, día 26, á las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Aparte los asuntos del orden del día, habrá también elección de cargos.

Sociedad Dulce Unión y Ramillete. La Juventud de esta Sociedad celebrará junta general mañana, día 27, á las nueve de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Se ruega la más puntual asistencia de todos los jóvenes.—El secretario, Aquilino Arias.

En la Casa del Pueblo. Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las entidades siguientes:

Salón grande: A las nueve de la mañana, Sociedad de obreros albaniees El Trabajo; á las tres y media de la tarde, Unión Ultramarina Madrileña.

Salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de Broncistas; á las tres y media de la tarde, Dependientes de Vinos y Licores; á las nueve de la noche, Juventud Socialista.

Salón terraza: A las nueve de la mañana, Moldadores en Metal; á las cinco de la tarde, Agrupación Femenina Socialista; á las nueve y media de la noche, Sociedad de Fotógrafos.

EN PROVINCIAS. Buenos consejos. El compañero Ladislao Olmos, de Figaredo, nos escribe una carta, en la que da excelentes consejos á los trabajadores de aquella población, recomendándonos con entusiasmo que ingresen en la organización y que abandonen ciertos malos hábitos, estrechando más los lazos de compañerismo y de confianza mutua entre todos los hermanos en explotación.

Trasladados á los interesados las buenas palabras del compañero Olmos. Sólo de su unión pueden esperar los trabajadores un re-

sultado fecundo y redentor en sus justas reivindicaciones. Y esa misión ha de ser completa, un bloque compacto de cuerpos y de espíritus, capaz, por su fortaleza y su cohesión, de resistir siempre victoriosamente las asechanzas de la clase capitalista.

Aprovechen las indicaciones los obreros de Figaredo á quienes encajen.

Excursión de propaganda á Santander-Camargo-Escobedo. La Juventud Socialista santanderina ha organizado una excursión de propaganda socialista y societaria á los sitios indicados.

El acto se verificará el domingo, 2 de agosto, con el siguiente programa:

Dicho día se saldrá de Santander, en tranvía, á las ocho de la mañana, hasta Muriedas, donde se reunirán los excursionistas para iniciar la marcha á pie.

Después de llegar á Camargo y saludar á los compañeros encargados de recibir á los excursionistas se hará una visita á la preciosa cueva de Escobedo, cuyo valor histórico es importantísimo.

A continuación se volverá á Camargo, para realizar la comida campestre en los robledales próximos á la Casa del Pueblo.

A las tres y media tendrá lugar un mitin breve, exponiéndose las ideas económicas y políticas de la clase obrera organizada.

Y el tiempo que medie hasta las seis, hora de regreso, se dedicará á la expansión.

Este día ha de ser agradableísimo.

La Juventud Socialista invita á cuantas personas deseen asistir á la excursión de la capital y pueblos próximos á los de Camargo y Escobedo.—Vasay.

Huelgas, «lock-outs» y reclamaciones (POR TELEGRAMA). Los patronos textiles. BARCELONA 25.—A consecuencia de la huelga fabril de Igualada, los patronos suspenderán el trabajo en varias fábricas durante los meses de agosto y septiembre.—Mencheta.

Los carniceros, en huelga. PENARROYA 25.—Están en huelga los carniceros con motivo de nuevos impuestos municipales.—Mencheta.

AYER, EN MADRID. Un día trágico. DOS GRIMENES, UN SUICIDIO, UN GENDIO. Un muerto en riña.

En la Casa de Socorro sucursal del Congreso ingresó en las primeras horas de la mañana de ayer un hombre gravísimamente herido de una profunda puñalada en el pecho.

Avisado el Juzgado de guardia, que lo era el de la Latina, se presentó en el Centro benéfico, donde se le comunicó que el herido acababa de fallecer sin haber podido declarar.

El Juzgado de guardia trasladó las diligencias de este suceso al Juzgado de Canillas, que es en donde se ha perpetrado el crimen.

El cadáver se ordenó fuese trasladado al Depósito judicial de Madrid.

Llamábase la víctima de este suceso Dámaso Arquero. Su matador fué Agustín del Río. Al ser detenido por la guardia civil confesóse autor del crimen, manifestando que Dámaso y él disputaron ayer mañana por asuntos del oficio, terminando la disputa en riña. Agustín agredió á Dámaso con un cuchillo para evadirse de las acometidas de aquél.

Parece ser que el vino que habían ingerido ambos combatientes es el que ha tenido la culpa de que se desarrolle el drama que nos ocupa.

Por celos riñen dos mujeres.—Una mata. Victoria Aguado, de unos veinticuatro años de edad, casada, con domicilio en la calle de Jacometrezo, números 36 y 38, conoció hace próximamente unos cuatro años, casualmente, á una sirvienta llamada Felipa Benito Flores, domiciliada en la actualidad en la calle de Quesada, núm. 8, principal.

Victoria y Felipa se hicieron amigas íntimas, á causa de verse constantemente, por servir Felipa por aquel tiempo en una casa de la calle de Jacometrezo próxima á la que habitaba Victoria, que estaba recién casada.

Tan íntimas se llegaron á hacer las dos amigas, que Felipa fué madrina de un hijo de Victoria.

Parece ser que Víctor Muñoz, marido de Victoria, comenzó á enamorarse á Felipa, dejándose ésta querer.

Victoria sospechó de la infidelidad de su esposo y comenzó á acechar á los infieles, sorprendiéndoles un día en amoroso coloquio.

Esto causó la consiguiente indignación de Victoria, que desde este momento declaróse enemiga irreconciliable de su rival.

Tan pronto como Victoria se enteraba de la casa en que Felipa prestaba sus servicios, se presentaba en ella, desahucióndola por cuantos medios se hallaban á su alcance.

Hace poco tiempo Felipa estuvo sirviendo en casa del magistrado D. Federico Chaves, de donde fué despedida á causa de las habladurías de su rival.

Recientemente Victoria encontró á Felipa en una casa de la calle de Zorrilla y la abofeteó, arañándole la cara. La cosa no pasó á mayores gracias á la intervención de la portera.

Esta constante persecución llegó á hacer imposible la vida de Felipa, que procuraba por todos los medios imaginables no ponerse al alcance de su rival.

Parece que la fatalidad se complacía en unir á estas dos mujeres, pues ayer mismo encontráronse de nuevo, agrediendo mutuamente.

Ayer mañana, al ir Felipa á la compra,

se encontró con Victoria en la Corredera. Victoria, apenas vió á su rival le arrojó un paquete de polvos á la cara, lanzándole á continuación una navaja abierta contra el pecho.

Felipa entonces abrió un portamonedas é hizo uso de una navaja que escondía en él y que compró anteaer en una tienda de la calle de la Luna, infiriendo una grave herida á su contrincante.

Victoria quiso huir; pero á los pocos pasos cayó desplomada á la puerta del Refugio. Felipa, ciega de furor, se arrojó sobre Victoria y siguió dándole puñaladas, hasta que fué sujeta por varios transeuntes, que, desgraciadamente, llegaron tarde, pues Victoria había recibido tan graves heridas que falleció al llegar á la Casa de Socorro, sin que el juez de guardia, Sr. Algorta, pudiera tomarle declaración.

La agresora fué conducida al Juzgado de guardia.

Después de declarar, manifestando que lo hecho fué en defensa propia y sin deseos de matar, ingresó en la Cárcel de mujeres.

El cadáver de Victoria fué trasladado al Departamento anatómico.

Suicidio de una mujer. En la calle de Silva, núm. 8, se registró ayer otro suceso.

Aurora Telo Arias, de treinta y tres años de edad, puso fin á su vida.

Esta desgraciada, que vivía en unión de dos huéspedes en una de las buhardillas de la citada casa, se arrojó á la calle desde el tejadillo de la finca.

Ignóranse los móviles que la impulsaron á tomar tan fatal resolución.

Al pronto el hecho no estaba claro; había, por circunstancias especiales, la duda de que no se tratara de un simple y ordinario suicidio.

Pero después de los trabajos del Juzgado y tomadas varias declaraciones, pudieron desvanecerse por completo las dudas.

Una finca incendiada. En nuestro número de ayer dábamos cuenta de que al cerrar la edición, cinco de la mañana, se había declarado un incendio en la casa núm. 50 de la calle de Zurbano.

El siniestro se produjo en una de las buhardillas del edificio, que era habitada por el maestro broncista Esteban Ruiz, que tiene el taller en uno de los pisos bajos del edificio siniestrado.

El fuego destruyó todos los muebles y enseres de la buhardilla, propagándose á otra inmediata y causando grandes destrozos.

Los primeros en acudir al lugar del suceso fueron la guardia civil y algunas parejas de seguridad.

También acudió con la presteza acostumbrada el servicio de incendios.

Los bomberos, bajo las órdenes del señor Monasterio, trabajaron acertadamente, lo grande extinguir el fuego en breve tiempo.

La techumbre de la casa siniestrada, que había sufrido grandes desperfectos, se hundió, produciendo un estrépito formidable.

Se supone que el fuego fué causado por una chispa que prendió el maderamen de la techumbre.

Las pérdidas son grandes.

«Revista de Libros». Cambio de domicilio. La «Revista de Libros», bibliografía mensual española é hispanoamericana, que dirige D. Luis Bello, ha trasladado su Redacción y oficinas á la calle de San Agustín, 2, Madrid.

Ruega á los señores editores, libreros y autores envíen nota de los libros que publiquen, para insertar referencias en la «Revista de Libros», sin desembolso de ninguna clase, como viene haciéndolo desde su fundación.

Hemos recibido el número IX de esta revista, que contiene el siguiente notable sumario:

«Escritores españoles contemporáneos en Francia», por Morel Fatio, Chaumie, Thomas y Pesour-Richard.—«La sátira: Luis de Tapia», por Luis Bello.—«Publicaciones con ocasión del tercer centenario del Greco», por A. Vegue y Goldoni.—«Jardines de España. Un prólogo de Santiago Rusiñol.—«Una antología de organistas clásicos», por Rafael Mitjana.—«Geología de la zona Mediterránea», por L. Fernández Navarro.—«Notas bibliográficas», «Bibliografía hispanoamericana».

El alcalde de Almadén. Prohibe la representación de una obra socialista.

En Almadén, una compañía que actuaba en el teatro, iba á poner en escena un drama en un acto, titulado «La voz del pueblo», original de nuestro amigo Arturo Cid. Pero el alcalde, D. Antonio Cardoñosa, un conservador de tomo y lomo, prohibió, por sí y ante sí, á la compañía que pusiera aquella obra en escena, teniendo que salir los actores del pueblo sin poder dar la función de despedida que habían anunciado.

Hemos leído la obra para ver si había en ella algo que explicara la actitud del alcalde de Almadén. ¿Se tratará, acaso—pensamos—de un drama peligroso que haga temblar los cimientos de la sociedad? Y, en efecto; hemos visto que se trata de una obra de propaganda, escrita muy correctamente, en la que la acción se reduce á un empleado de oficina que habla con un obrero huelguista, amigo suyo de la infancia, mostrándole partidario de la burguesía. Al final se da cuenta de su error y se va con los obreros en huelga, dando un viva al Socialismo. Esto es todo. En los episodios de la obra se hace una exposición de las teorías socialistas en su parte de lucha contra el capital. ¡Ni siquiera se menciona el lado político, el militar, el religioso! Nada de eso. Una obra útil y llena de verdades económicas...

¿En qué ha podido fundarse, pues, ese tiranuelo de Almadén para cometer un acto de ilegalidad, una tipinada, que ha indignado al pueblo?...

Trasladamos el caso á la Sociedad de Autores á ver si estima que la dignidad de sus componentes quedaría, en buen lugar, si no protestara contra lo ocurrido en Almadén.

Está en el deber de defender el derecho de un autor, desconocido por una autoridad que no tiene conciencia de los límites de sus atribuciones.

Del Juzgado de guardia

Muerte repentina. En la Casa de Socorro del Centro falleció repentinamente Eduardo Rodríguez Arias, que se había sentido indispuerto en la vía pública.

Estaba domiciliado en la calle del Horno de la Mata, núm. 3.

Otro drama del día. Un matrimonio que habita en la calle del Tesoro, núm. 10, también dió lugar ayer mañana á una escena ruidosa, que por maltrato no degeneró en tragedia sangrienta.

El marido y la mujer resultaron levemente heridos en las manos, siendo asistidos en la Casa de Socorro del distrito.

Los protagonistas del suceso se llaman Antonio López Neira, de treinta y ocho años, y Felis Lullaba.

Ya ni con garantías. Es verdaderamente vergonzoso lo que viene ocurriendo en la Dirección de la Deuda, en lo que se refiere al pago de los alcances de Ultramar.

Ya, para que se sepa, á las trabas que se pone á los infelices que sufren tantas penalidades para el cobro de sus derechos, existe una más, y es que les hacen obstrucción hasta llevando todas las garantías suficientes.

¿Por qué? ¿Será por favorecer á los agentes, que cobran el 50 por 100 y que todo lo consiguen con rapidez?

Véase el caso: Un compañero, un ferroviario de La Roda, vino á Madrid hace unos días para cobrar lo que se le debe.

Traía todos los documentos en regla, y llevaba, como garantía de reconocimiento de personalidad, la firma de nuestro diputado Iglesias.

Pero como no iba con él un agente de los del 50 por 100, le han puesto trabas, fundadas en que en un documento el apellido del compañero, que se llama Bosna, va escrito con una s y en otro con una x.

¿Se puede tolerar esto? ¿Se ve claro el deseo de molestar?

Si hubiera ido el compañero con un agente usurario seguramente ya hubiese cobrado. ¡Qué vergüenza!

Los cafés de esquirolés. Un atropello. Anoche, en un café de la calle de Vergara, el café Español, estaban tomando café unos cuantos jóvenes, que no se metían con nadie.

De pronto el dueño del café se dirigió á ellos, diciéndoles que llevaban ya tres horas allí, y que se marcharan.

Contestó uno de los jóvenes que no había transcurrido ese tiempo, y, entonces, sin dar lugar á más explicaciones, el dueño del café llamó en su auxilio á un agente de la autoridad, que acudió muy solicitado—cómo no!—, deteniendo al que había hecho la comedida observación al cafetero.

Los demás jóvenes acompañaron al detenido á la Comisaría para aclarar el suceso. Pero allí, y siguiendo los procedimientos brutales que tal aureola de barbarie y de rifeísmo están poniendo sobre la policía, les arrojaron á empellones y á puntapiés, sin permitirles hablar.

¿Está la policía, Sr. Méndez Almirante, para proteger á los dueños de cafés que emplean esquirolés en el servicio? Porque todo el secreto es éste: el miedo que habían tomado los esquirolés—no tendrían muy tranquila la conciencia—á aquellos jóvenes.

Estos amigos vinieron á protestar á nuestra Redacción del brutal atropello.

¿

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
Garibaldi, 8.—Casa del Pueblo.
[Trabajadores] Comprando en esta Cooperativa se...

Cooperativa Socialista de Eibar

Elaboración superior de chocolates. Analizados por el Laboratorio Municipal. Se recomienda a las Cooperativas obreras.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

LEED
Acción Socialista
Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos

El Socialista
Su precio, 5 céntimos

R. FERNÁNDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FÁBRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros...

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Madrid, un mes, 1 peseta.
Provincias, trimestre, 3.
Extranjero, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
FUENTES, 4.

ANUNCIOS:
Cuarta plana, 9,50
Frente, primera y segunda, 1,50
Segunda plana, precio con-
vencional.

NÚMERO SUELTO CINCO CÉNTIMOS

EBANISTAS
PARA GRECAS DORADAS
SOBRE TAPETES DE MESAS
8 y 10 ESCALINATA 8 y 10
CHEVALLOS
M. ROCA
FOTOGRAFO
GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio.
TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN
Calle de la Libertad, núm. 29 (tel. 4.199)
Calle de Martínez Campos, núm. 1
Calle de San Mateo, núm. 10
Valencia, núm. 3 (tel. 2.793)
Arganzuela, 1 (tel. 5.099)

Gran café en la Casa del Pueblo (Plamonte, 2)
PLATOS DEL DIA...
A LAS DOCE.—Paella con pollo... 1,00 peseta.
SEIS.—Pepitoria de gallina... 1,00
Ternera a la financiére... 1,00

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, FARMACIAS, and other details. Includes names of professionals and pharmacy locations.

Uneta familia: 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.
ESTEREO...
Servicios de vacunación, taponado, etc.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- List of books and pamphlets including titles like 'Fidel', 'Kautsky', 'Marx', 'Lafargue', 'Luis Buñuel', etc. with prices.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Folleto de EL SOCIALISTA (51)

Villavieja
CIGES APARICIO

cuanta de lo ocurrido dijese que don Luis Obregón estaba arengando a las masas cuando fueron atacados, el capitán mismo salió por el pueblo en su busca y captura.

casos. Formando círculo con los presos y tendiendo en el suelo, desposado y medio desnudo al leñador, hizo que dos guardias le vapuleasen con las baquetas hasta declarar que él derribó a hachazos la puerta y puso fuego al cuartel.

y la Resinera eran los enemigos del pueblo, y contra ellos había que luchar. Aunque los golpes se prolongasen buen rato, ninguno pudo asegurar dónde se había refugiado Obregón.

cuanta, y el relato fué adulterándose más al pasar de labio en labio. Decíase que todas las agresiones habían partido de la fuerza pública; se exageró el número de muertos y heridos, y la indignación fué cundiendo.

los labios de una mujer y se propagó entre los hombres. Súbitamente partieron algunos mensajeros a San Bayo y Navas del Marqués para congregarse a los que estuviesen dispuestos al asalto.

cinco guardas forestales. Antes de que los enemigos hubiesen tenido tiempo de iniciar el ataque, de las casas próximas acudieron seis empleados de la Compañía armados de carabinas y revólveres.